

## El timo del Terremoto

### Entereza del Secretario de Hacienda ante el Congreso sentimentalista

Nota de elevado carácter y de comprensión absoluta de su misión es la que ha dado el señor Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell, declarando privadamente que de ningún modo permitirá que se gire más de ₡ 100.000 para los damnificados del terremoto, para reconstrucción y remoción de escombros, etc.

En efecto, la suma de ₡ 100.000 pedida por el Ejecutivo es suficiente para el fin propuesto, y sólo el enfermizo sentimentalismo del Congreso, cuando no el afán de aprovechar la ocasión para hacer política de campanario, es lo que pudo aconsejar el aumentar esa suma a ₡ 250.000.

Si se observa un poco se verá que la mayor parte de los damnificados son propietarios ricos, los cuales por decoro no permitirán que se les haga obsequio de los dineros del Tesoro Público, de modo que aquellos a quienes hay que socorrer, los verdaderamente necesitados, son pocos.

Por eso decimos que ha procedido con justo criterio el señor Secretario de Hacienda proponiéndose no hacerse cómplice del derroche que so pretexto de filantropía quiere hacer el Congreso. El señor Secretario debe seguir invariable esa línea de conducta, pues ella será la que venga, sirviendo de norma continua en todas sus decisiones, a rectificar la vieja política sentimentalista de la dádiva inconsulta que nos ha dejado hundidos en la bancarrota económica de que tan poco a poco vamos saliendo.

Queremos hacer también hincapié en el argumento de que el desastre no ha sido tan grande como por algunos se pinta, tal vez interesadamente, y que, si hay alguien en verdad perjudicado en grande escala, es el propio Estado que tiene que proceder a la demolición de muchos edificios nacionales cuya reconstrucción es imperiosa. Pero fuera de eso y de las pérdidas de los propietarios que nada piden ni a nada tienen derecho sino al goce de leyes generales que los anime y los apoye para reconstruir, como la exención de derechos aduaneros para materiales, el mal no es tan grande como para que lo República se eche encima la carga que el Congreso le impone, y hora es ya, puesto que de esto estamos hablando, de hacer que cese la vocinglería de los asustadizos y que hace que nos vengamos óbolos que no necesitamos de países extranjeros que nos juzgan por el decir de los nerviosos, en una situación peor que la japonesa de setiembre, situación verdaderamente terrible, y sin embargo el Japón con dignidad ejemplar rechazó en medio de aquella enorme conflagración los regalos que le llegaban de naciones extranjeras, y hoy, ante la mirada atónita de los occidentales, aquel pueblo se ha erguido sobre sus ruinas con un vigor inusitado y reedificado canta su resurgimiento asombroso.

## PRECIO DEL CAFE

### Ultimas noticias recibidas del Mercado de Londres

Según cable recibido anteayer, sábado, de Londres, se observa allí un señalado debilitamiento en el mercado de café por cuanto es muy limitada la demanda de parte de Austria, Rusia y, sobre todo, de Alemania y Holanda.

Las casas consignatarias hubieron de retirar de los puestos de remate la semana pasada 1.700 sacos que iban a ser subastados, para tratar de contener la baja del artículo que a aquella fecha era ya de una libra esterlina en relación con el precio antiguo del café.

De 160 chelines a que estaba bajó, pues, a 140, que en colones y al tipo de cambio actual, 350 por ciento, representa un precio de ₡ 122.50. Reducidos de esa suma los gastos de exportación, ₡ 18.50, o sean dólares 4.50, queda al exportador una utilidad líquida de ₡ 104.00, de manera que pagando el café aquí a ₡ 70.00 quedan a aquellos industriales una ganancia de ₡ 34.00 por quintal. De manera que no obstante aquella baja el negocio es aun espléndido por los compradores, beneficiadores y exportadores del grano.

construcción es imperiosa. Pero fuera de eso y de las pérdidas de los propietarios que nada piden ni a nada tienen derecho sino al goce de leyes generales que los anime y los apoye para reconstruir, como la exención de derechos aduaneros para materiales, el mal no es tan grande como para que lo República se eche encima la carga que el Congreso le impone, y hora es ya, puesto que de esto estamos hablando, de hacer que cese la vocinglería de los asustadizos y que hace que nos vengamos óbolos que no necesitamos de países extranjeros que nos juzgan por el decir de los nerviosos, en una situación peor que la japonesa de setiembre, situación verdaderamente terrible, y sin embargo el Japón con dignidad ejemplar rechazó en medio de aquella enorme conflagración los regalos que le llegaban de naciones extranjeras, y hoy, ante la mirada atónita de los occidentales, aquel pueblo se ha erguido sobre sus ruinas con un vigor inusitado y reedificado canta su resurgimiento asombroso.

A Costa Rica, por dicha, aun no le ha llegado tampoco la hora de vivir de la caridad internacional, y debe cesar el empeño de algunos benefactores de hacernos aparecer en el exterior como perdido por completo, porque cuando en esas naciones, ante las que con respeto expresamos nuestro agradecimiento, sepan la proporción exacta de lo que ha ocurrido aquí, al hablar de Costa Rica siempre recordarán para vergüenza nuestra "el timo del terremoto".

### Protesta de un grupo de ciudadanos ante el Director Gral. de Policías

Un grupo de ciudadanos, en número de cien, próximamente, presentaron ayer tarde en la

Plaza de la Artillería y habiendo encontrado allí al Director General de Policía, ellos protestaron de no habérselos permitido reunirse en el Parque Central en manifestación de protesta contra las gestiones de la Junta Nacional de Socorros, alegando que, según la Constitución, ellos tenían derecho a ello; a lo que les contestó el General Monge que sin previa licencia de la autoridad correspondiente, o sea del Gobernador, nadie podía celebrar mitines al aire libre, circunstancia a la que él se atuvo para no permitir la reunión.

Las cosas no pasaron a más.

### Pedidos de zinc

Calculáanse los pedidos para clientes de planchas de zinc galvanizado, algunos de los cuales están para llegar, en 200.000 quintales. Ese zinc sale aquí, puesto en San José, a unos \$ 24.50 el atado; actualmente

Gloria eterna a esas heroínas.

### Incidente del que no hacen política los Republicanos

Un colega de tantos comenta que reformistas y jimenistas hacen política del caso ocurrido al diputado Fernández, para que se declare la nulidad de la credencial de ese conscripto, con el objeto de restar un representante al echandismo en la Cámara Legislativa; pueda que en la mente de algún señor diputado estuviera esa pretensión al provocar tal incidente en el Congreso, pero no consideramos que ese sea la tesis de la diputación jimenista, toda vez que nosotros sabemos que el Jefe y Candidato de esa agrupación, señor Jiménez, ha manifestado privadamente que en el caso presente no corresponden las generales constitucionales ni de ley el diputado Fernández.

Respecto a la parte moral del asunto, la opinión del señor Jiménez es sumamente extrema.

## LOS DRAMAS DEL MAR

### Cuatro ahogados en Golfo Dulce

### Dos mujeres y dos niños

Estamos en posesión de datos de la horrorosa tragedia ocurrida en Golfo Dulce, como a las 5 p. m. del 3 de este mes, en la cual perdieron la vida dos mujeres y dos niños, entre éstos uno de sesenta días de nacido.

El panameño Fermín Rueda y el oriental Agustín Sánchez, han establecido afuera de la bahía, una empresa de pesquería. El día anterior al terrible suceso, la cocinera que atendía a los dos empresarios y a los demás trabajadores se despidió del servicio, y Rueda marchó a tierra a hacer provisión de víveres y llevar otra cocinera. En terada la concubina de Rueda de sus necesidades, se ofreció

generosa a ayudarlo en las labores de cocina, y Juana Andrea Aguirre, que vivió algún tiempo en Puntarenas, y que era la amante del otro socio, también se dispuso a servir en compañía de Eugenia. Ambas mujeres tenían cada una un niño que llevaban consigo. Empezaron el viaje temprano del tres, llevando, además, un peón de apodo Mela, y a poco se desató una fuerte manga marina que volcó completamente la embarcación.

Rueda, que es hombre de fuerzas, sostuvo durante más

de dos horas una titánica lucha con las olas cada vez más embravecidas, logrando en repetidas ocasiones llevar a las mujeres y a los niños a los costados del bote, sin preocuparse de los golpes que recibía en la desigual pelea.

Agotadas las fuerzas por el rudo trabajo, una inmensa ola le arebato a Juana Andrea y al niño que no volvieron a aparecer en la superficie, y luego otra sepultó en los abismos del mar a Eugenia y al niño de ésta, de dos meses de edad. Agotado, dolorido por la

desgracia y por los golpes, como pudo ganó la orilla, como también Mela, logrando salvarse ellos por obra de milagro. Otras dos embarcaciones tripuladas por hombres, fueron igualmente volcadas, pero los naufragos pudieron salvarse a nado.

Encontraron tumba en los abismos del océano dos abnegadas mujeres que pretendían compartir con sus amantes las fatigas del trabajo. Se llevaron consigo los frutos del amor. Escenas son éstas dolorosas en verdad, pero dignas de héroes, que pasan ignoradas por lo ignorados que son y lo remoto de los lugares donde se desarrollan.

### Tesorería Nacional

Disponible de la cuenta corriente del Banco de Costa Rica a la fecha de hoy: ₡ 356,098.82. En las dos últimas semanas los ingresos, por aduanas, han sido muy considerables.

# LA NOTICIA

DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Empresa LA TRIBUNA

TELEFONO 134. — APARTADO L

## Lo que ha recibido y lo que ha gastado la Junta Nacional de Socorros

Varios ciudadanos, vecinos de esta capital, circularon una hoja volante invitando al pueblo a un mitin de protesta contra la acusación de la Junta Nacional de Socorros y para la cual reunión, que debía verificarse ayer, a las 14 horas en el Parque Central, el Secretario de Seguridad negó licencia.

Evidentemente existe en la opinión popular cierta manifestación de hostilidad contra aquel organismo de beneficencia, situación creada por las intemperancias de ciertos intransigentes elementos de nuestra sociedad que hacen campaña activa de recelos y desprestigios en aquel sentido, pero, la verdad es que ninguno de los gratuitos enemigos de esa institución puede hacer cargos serios y concretos de malos manejos y procedimientos incorrectos, por lo que la campaña se reduce, repetimos, a la crítica y difamación de corridillo. Nosotros consideramos que quienes sepan y estén enterados de malos manejos administrativos de la Junta, deben, por honradez y por patriotismo, denunciar esos hechos ante la opinión para determinar responsabilidades y exigir sanciones y a este respecto nosotros ofrecemos las columnas de este diario.

En las masas populares se habla de la displicencia con que la Junta ha distribuido los dineros nacionales votados por el Congreso para socorros de los damnificados, cuando aun esta Junta no ha recibido un centavo de esos auxilios.

Lo mismo se dice con los donativos extranjeros en efectivo; bien; tampoco han llega-

do esos dineros a manos de la Junta, ni podrán llegar, por cuanto corresponden UNICA Y EXCLUSIVAMENTE a la Cruz Roja, la que ha puesto esos dineros al cuidado y fiscalización del muy distinguido y honorable caballero Mr. John M. Keith.

El donativo de 5,000 dólares de Guatemala, está íntegro.

De la contribución pública aun no se ha colectado nada; y de los \$ 10,000 empréstitados por el banquero Sr. Keith, parte gastos precisos y de urgencia, ha sido tomado únicamente lo indispensable para las compras de víveres enviados a los damnificados provincianos.

Todas las compras que se han hecho de maderas, zinc, medicinas, etc., han sido al crédito y en muchos casos a la responsabilidad personal de los caballeros que han acudido a comercio en solicitud de esas mercaderías; más todavía; debido a la puja en la oferta de parte del comercio, hanse obtenido esos materiales de construcción a los precios más bajos de plaza; a este respecto, los almacenistas y madereros pueden en formar en detalle al público y consideramos que todos ellos podrían mostrar sus libros de ventas a quienes lo soliciten con propósitos fiscalizadores, para sentar la verdad en esas dudas que embargan el espíritu popular.

Es lo que procede: observar e investigar para formar concepto serio y honrado de las cosas; luego, hablar y hacer cargos concretos y determinados.

## La escalera de las fugas

### OTRO REO QUE SE ESCAPA DE LA PENITENCIARIA

A pleno día y a pleno sol, a las 12 horas del sábado pasado, escapó de la Penitenciaría el reo Hernán Ortiz, que descontaba pena por homicidio. Para realizar la fuga Ortiz se valió de la misma escalera que usó Matey.

Cabe tildar de descuido la fuga de ese otro reo y si perdurable es la primera por haber sido de noche, ésta no es por haberse efectuado a esa hora.

¿Hasta cuando aquella escalera dejará de hacer prodigios?

## Se proyecta una excursión a Orotina SE HACEN LOS PREPARATIVOS DEL CASO

Entre elementos jóvenes de esta capital se hacen los preparativos del caso a fin de que la Sociedad Nacional de Turismo lleve a cabo un viaje de turismo a la ciudad de Orotina.

Sabemos, por conversación que tuvimos ayer con el señor Secretario de aquella organización, que se están dando los pasos necesarios para ver si es posible que ese tren salga de San José el domingo próximo a las 8 horas y regrese de Orotina a las 16 horas.

Dicho tren será sin duda una oportunidad que se presenta para darse cuenta exacta de los destrozos causados por los terremotos a lo largo de la vía y en Orotina.

## En el Observatorio

Dato suministrado por el empleado encargado de la sección geológica del Observatorio Nacional, señor Tristán:

—Ayer los seismógrafos solamente registraron dos temblores débiles y en la noche, uno, lo que demuestra que pasó la temporada sísmica.

## Un problema de higiene que hay que resolver a la mayor brevedad

Visitamos los campamentos de los damnificados en el Paso de la Vaca.

Fueron establecidos en las calles, obstaculizando el tráfico de vehículos.

Los galpones están divididos en dos alas, con apartamentos de cuatro varas cuadradas cada uno.

Estos son cincuenta en cada galpón, alojándose en ellos doscientas cincuenta personas, término medio.

Allí hacen las gentes vida común, y observamos en esas modestas viviendas falta de higiene.

Para las necesidades corrientes no hay servicios especiales y esto constituye desde luego, un peligro para la salubridad de la ciudad.

Es necesario que la Sanidad Municipal tome nota de esta circunstancia y remedie el mal.

En las condiciones que viven esas gentes, el brote de cualquier enfermedad contagiosa



## EL CIGARRILLO que se hizo popular EN UN DIA

### 10 cigarrillos por 25 céntimos

## El Emperador del Japon envia su condolencia

Tokio, 13 de marzo de 1924.

Excmo. Julio Acosta, Presidente de Costa Rica.

Con viva emoción acabo de saber la noticia de la catástrofe que ha conmovido la República de Costa Rica. Tomo parte muy sincera en esta cruel desgracia que experimenta la República y que me recuerda el espantoso desastre que el año pasado asoló nuestro país a causa de un terremoto. Me apresuro a dirigir a Su Excelencia y al pueblo de Costa Rica la expresión de mi profunda simpatía.

Yosafito.



## Misa al aire libre

Únicamente en la Soledad se oficiaron misas en el templo; los otros curas celebraron estas ceremonias, el de la Merced en la Plaza del mismo nombre, el de la Catedral en el kiosco del Parque Central, el del Carmen en el Parque de Morazán y el de la Dolores en la Plaza frente al templo.

## Proyecto comercial de los industriales madereros de San José

Hace tiempo que los industriales madereros proyectaban una cooperativa comercial para consolidar sus negocios y que a base de reducción de gastos de producción puedan obtener mayores ventajas financieras con beneficio también del consumidor, y varios de ellos consideran que esta es la oportunidad para realizar tal pretensión.

Hablando ayer con uno de aquellos industriales, dijeron esto: muy lejos de nosotros la idea de formar un trust con carácter especulativo; ni esa es nuestra pretensión, ni el público, soportaría un peculado de

esa naturaleza; al contrario, esa cooperativa redundaría en beneficio económico del público, pues, la economía en los gastos de producción, que es muy considerable, permitirá reducir el precio actual de la madera en un 20 por ciento, lo menos, lo que enos es ahora completamente imposible en razón de los elevados presupuestos de explotación. Principio requieren las cosas, y ya los industriales madereros han llegado a un acuerdo respecto a tarifas de precios; considérase que han dado el primer paso hacia la realización de aquel proyecto comercial.

## El sabio alemán Carlos Saper

Encuétrase ya entre nosotros el sabio profesor y geólogo alemán señor Carlos Saper, que viene a estudiar las características de los últimos temblores, para ampliar las investigaciones que hiciera en 1889 sobre los volcanes de Costa Rica. Nuestro respetuoso saludo a tan ilustre personalidad.

## Circunstancias de carácter político estimulan la acción del Gobierno

Maliciosamente coméntase la circunstancia de las activas gestiones del Gobierno por solucionar el problema de la reconstrucción del país, a esta hora que está por terminar funciones.

Muchos quisieran que esa labor quedase para la futura administración, puesto que será ella la que asuma las responsabilidades consiguientes, pero eso no es motivo para impedir o nulificar la actuación oficial en aquel sentido, honradamente orientada por un ideal de bien público; a como están las cosas y se presenta el futuro, es indefectible que la gestión del próximo Congreso se desarrolle dentro de un ambiente de ardorosa lucha política, lo que bastará para impedir la solución de aquel problema; este es precisamente el móvil que infunde en el ánimo del Ejecutivo para pretender dar ya los primeros pasos en aquel sentido; de ahí la sugerencia para la venta de la Plaza de la Artillería, o la creación de rentas especiales para resolver de manera efectiva a-

quel problema; en resumen, que es una recomendable afinidad patriótica, la que estimula el espíritu de los hombres del Gobierno para pretender ya abordar aquel problema.

**ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS**

AFRECHO DE TRIGO  
AVENA EN GRANO  
CEBADA EN GRANO  
HENO DE ALFALFA  
MAIL QUEBRADO  
AFRECHO DE ARROZ  
Y  
ALFALFA MOLIDA

MACEN

**Tomás Fernández**

Tel. 198. Ap. 614



**400000 DE PERSONAS**

**DA SANGRE RICA Y ROBUSTEZ**

¡Tomen Hierro Nuxado; el hierro orgánico para producir sangre rica, fuerzas y resistencia.

Por millares se cuentan las personas que ven agotarse su vitalidad a la edad en que debieran de gozar de la robustez que hace frente a las enfermedades, simplemente porque no se dan cuenta del mal estado de su sangre. Sin hierro orgánico la sangre no absorbe el oxígeno vital, y sin oxígeno no hay modo de convertir los alimentos diarios en elementos de vitalidad.

¡Pero hoy la ciencia hace posible obtener hierro orgánico (como el hierro de la sangre misma y como el que se obtiene de ciertas frutas y legumbres) en las buenas boticas!

Bajo el nombre de "Hierro Nuxado." Además, "Hierro Nuxado" contiene el principal constituyente químico de la fuerza nerviosa y es, por lo tanto, un verdadero alimento sanguíneo y nervino, que contribuye a la producción y recreación de los glóbulos rojos de la sangre. Así abastece al organismo las sustancias que las fuerzas vitales necesitan para darle la potencia física y mental que se acumula en los centros nerviosos del hombre. "Hierro Nuxado" puede tomarse con entera confianza, en muchos casos en dos semanas ha aumentado las fuerzas y resistencia de personas débiles, nerviosas que habían desesperanzado de recobrar su vitalidad. Sepa lo que es gozar de verdadera salud y robustez; tome.

**HIERRO NUXADO**

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

# Los que entran y salen del país, en las últimas 24 horas

## LIMÓN, 15.

Hoy a las 6 horas fondó la lancha panameña "Preston" procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: José M. Sánchez, Santiago Sages, Rosendo Jurado, Harry E. Holden, S. E. Stelson, L. Loblan.

A las 6 horas fondó el vapor holandés "Orange Nassau", Pasajeros: George W. Clara, Isabel Molans, Enrique Vallarino, Víctor V. Llanes, Edward J. Doran, Charles E. Olunk, Marta Díaz, O. de la Esprillera, Carlos Díaz de la Esprillera, Adriana Díaz F. de Velásquez, Ana M. R. de Torralba, José Bernades, Reinaldo Jiménez y señora, Aurora J. C. de Villarreal, Ofelia Mejía, María Arias; en cubierta: Coral S. Achambra, Ethel M. Clements, Aurelia Clements, José y Angélica González, Bertha y Sara Soles, Dulce Matthea, Dongyori L. Wan.

## Puntarenas, 16

Hoy a las 6 horas fondó el vapor "San Juan" procedente de San Juan del Sur. Pasajeros: Josefina Rodríguez, Luis Cruz Meza, Della de Meza, Vicente Meza, Alfredo Meza, Salvador Meza, Florencia Yglesias, José Guevara Leiva, Francisco Guevara Leiva, María Guevara de Leiva, Trinidad V. de Guevara, Leonardo M. Campana, Francisco Marco Franco Benares, Roberto Font, Francisco Benares, María Martínez, Sara Narváez, Sela Castillo, Sara Pérez, Elena Benares, Nieves Benares, Herlinda P. de Aspúrez, Amparo Aspúrez, Leonor Valdés, Blanco Labayo, H. Parra, J. Durán Pérez, José Salomón y señora, Carl E. Sapper, Julio Román, E. E. Otto Boehlen, R. Maristain Forriño, Josefina Delgado, Rogelio Sarabig, Joaquín Lunsco, N. Marróquin, José Achi, Miguel Alan, Milasandro Acón, Rosenda Melgar. Correo 28 sacos y 6 paquetes. Carga 1331 buitos.

## Limón, 16.

Hoy a las 12 horas zarpó para

Bristol el vapor inglés "Motagua". Pasajeros: Julia Smith e hijo, Felicidad de Pezet, James E. Smith, Robert Duval, Roland y Cecilio Carter R., John F. Olsen, George y Angela Noite, John Nelson, Dorothy Hazel, Lauritz, Pottolotti, Manuela Spencer e hijo, Mary Struz y señora, Betty y Mary Deans, A. Torres señora e hijo, María del Socorro y Nora Torres, Lucille Phelan, Sarah Dempsey, María de Chagui, Iván Salomón, Elías, Alberto y Julio Chagui, Eliza V. de Ronge, Frederick M. Suroey, Manuel M. Díaz y señora, Carmen Torrent, Lawrence Thring, Mary Thring, Jas W. Smith, Clarice Dawson, Nallie Williams, Paul Vecker, Juan y Silvia Tinoco, Albert Lúnd e hijo, Gregoria Richard Lúnd, Casilda Lasso, Adela de Renaud, Julius Marquardt, George Borchert, John Rainbow, José y Annie Mildred, Arturo Badilla, Francisco Flores, Rosario Arias e hijo, Harmodio, Gilberto y Carmen Arias, Loida Guardia, Roberto Arias, Joe J. White, Donald Finasch Richard y Ruberta Pettigrew, Norman Sanders, John Oberlé. En cubierta: Florentino Pérez, Mariano e Isabel Rueda, Marcelina Muñillo, Agnes Muldoon, Harriet y Virginia Muldoon, Filomena Mariscal, José Lorenzo López, Andrea Martínez, Dolores Fuentes, Catalina Ochoa.

## Limón, 16.

A las 16 horas zarpó para Boston el vapor inglés "San Blas". Pasajeros: James Guillier, J. Alfonso Altschul, Anita Altschul, Robert E. Fox, Archibald L. Clark, Laura K. Arguadas e hijo.

## Limón, 16

Hoy a las 5 horas fondó el vapor "Calamarcas" procedente de Cristóbal. Pasajeros: Julio y Laura Garcés, Arturo Muller; en cubierta: Lenaida Arés, Claudio Castro, Manuel, Felicidad, Eustia, Luz y Génes Cajal, Ramón Durán, Jan Lara. En tránsito, 110.

# Auxilio de Santa Cruz y Bagaces

La Municipalidad de Santa Cruz, por medio de su Presidente, comunicó a la Junta Nacional de Socorros el acuerdo tomado por ella, mediante el cual fué nombrada una Junta Auxiliar de Socorros en aquella jurisdicción, presidida por el mencionado Presidente, con el objeto de recolectar fondos para destinarlos a los damnificados por los recientes temblores.

La referida Junta Auxiliar recolectará esos fondos por me-

dio de suscripciones en todos los distritos, encabezada con cincuenta colonos por la referida Municipalidad.

Además, se organizarán veladas, turnos y otras fiestas con el mismo fin.

La Municipalidad de Bagaces acordó destinar la suma de cincuenta colonos de sus fondos propios para auxilio a los mismos damnificados, dinero ese que será remitido a la Junta Nacional de Socorros.

## Traslado de las oficinas del Registro Público

El Ministro de Gobernación ha conseguido sea concedido parte del Edificio Metálico para establecer allí las oficinas del Registro Público; mañana se principiará el traslado de muebles y libros.

No comprendemos cómo se pueda acomodar en los departamentos disponibles del Metálico todos los Archivos del Registro, para lo que se necesita mucho espacio.

## Dr. Alejandro Monteros

Médico-Ciujano

Despacho: Frente a la Segunda Sección de Policía

Horas de Oficina:

DE 2 A 5 P. M.

## Inspección Oficial

El Sub-secretario de Sanidad Pública, doctor Núñez, y el Jefe de Sanidad de San José, doctor Fonseca Calvo, inspeccionaron hoy por todas las barracas de la ciudad donde se alojan los damnificados, y recomendaron la reconstrucción de los galrones de la Plaza de la Estación del Pacífico y de Cuesta de Moras, por incómodas y anti-higiénicas.

Así se hará.

## Nuevo Srio. de la Junta de Socorros

Por razones de intereses personales, el Lic. don Guillermo Vargas renunció la Secretaría de la Junta Nacional de Socorros que con celo y actividad en comisaría servía, ad honorem, durante varios días, y por el cual servicio ese apreciable caballero descurdara absolutamente su bufete y tareas periodísticas.

Fué nombrado en su lugar don Eloy Truque, persona sobradamente competente para ocupar aquella posición.

El señor Vargas continuará figurando como miembro de dicha Junta.

## Doctor C. Herdocia Médico Cirujano

de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, VARIS, GARGANTA

Horas de oficina

de 10 a 11.30 y de 2 a 4

Continúa al Teatro Variedades

# LO QUE HA PERDIDO EL FERROGARRIL AL PACIFICO EN dos semanas de interrupción de tráfico: 180.000 colonos

Los trenes del Pacifico llegan hoy directamente hasta donde entroncará el desvío de la vía general, en Carballo, esto es, a un paso de la Barranca.

Allí está la "pega" para esta línea: el tráfico directo con el puerto; hacer el relleno de diez o quince pies de altura que en aquel paraje se necesita, más la construcción del puente de madera que sigue, es obra dilatada y costosa, en la que se ha de durar muchos días; por otra parte, precisa desvastar los filos de algunos cortes para que por allí puedan pasar los trenes con carros de pasajeros: ahora únicamente pueden correr carros de plataforma; todos estos trabajos, repetimos, demandan tiempo.

Motivo a esta interrupción calcébase que el ferrocarril ha dejado de percibir por solo los tres de acarreo de café no menos de ciento cincuenta mil colonos y por madera unos treinta mil; en total, 180 mil colonos.

De ahí que la empresa ande mal de fondos actualmente, y haya tenido necesidad de acudir al apoyo del Gobierno, para hacer frente a aquellos trabajos de reparaciones.

## Tareas escolares Escuela de maderas para San José

El lunes próximo principiarán las tareas escolares, según nos manifestó ayer el Presidente de la Junta de Educación.

El edificio "Juan Rafael Morra" será utilizado; los daños que le ocasionaron los temblores no son tantos ni tan serios como se consideraban al principio.

Es proyecto de la Junta construir en la ciudad varias escuelas de maderas — galrones más o menos cómodos y decentes — con un costo de doce mil colonos cada uno próximamente.

Para esto será levantado un detalle local.

## Regresó al país

Ayer ingresó a esta capital don José Antonio Prada, después de varios meses de ausencia del país, en viaje de paseo por España visitando a sus parientes y en vía de descanso.

En la estación de esta ciudad fué recibido por numerosos amigos suyos. Presentamos nuestro cordial saludo de bienvenida al amigo Prada.

## En el nuevo local

Hoy se reanudaron los labores en la Alcaldía Tercera de esta cantón, que permanecía cerrada desde el 4 del corriente a consecuencia de haberse dañado el local que ocupaba.

Esta oficina se trasladó provisionalmente a un departamento del taller de la Dirección General de Obras Públicas, frente a la Plaza González Víquez.

La Corte Suprema de Justicia, conforme a la ley reciente sobre la materia, dispuso que no corriesen los términos que en lo civil había señalado esta Alcaldía para algunos de los días en que estuvo cerrada.

## Para evitar incendios

A fin de evitar posibles incendios en los ranchos que construye la Junta Nacional de Socorros, se dispuso instalar en esas viviendas el servicio de alumbrado incandescente, instalación que se hará por cuenta de esa institución.

Cada familia de las que habitan en los ranchos, deberá pagar la suma de un colón mensual por cada luz que use en su departamento.

También se ha dispuesto instalar en cada lugar en donde se haya construido viviendas de esas, excusados y servicio de calefacción.

# Fallecimiento de una distinguida matrona

Hoy, a la una de la madrugada, falleció en esta ciudad la distinguida matrona doña Teresa Rucavado v. de Jiménez.

Una pertinaz dolencia que fué imposible vencer y que puso a prueba por mucho tiempo el valor y el espíritu cristiano de la

honorable señora, la inclinó por fin sobre el lecho de la eternidad.

Expresamos nuestra pena a todos los deudos de la extinta, especialmente al Lic. don Alberto Echandi y doña Pepita Jiménez de Echandi.

## Fenómeno acuoso de ayer

Ayer se observó un fenómeno acuoso en esta ciudad, bastante raro.

El aguacero que entre las 15-30 y las 16 horas cayó, fué parcial en la capital.

De la Calle Central hacia el oeste ese aguacero fué verdaderamente torrencial, al extremo de que las aguas se salieron de los caños en muchos puntos, y anegaron las calles.

Del Parque de Morazán hacia el oeste no cayó una sola gota de agua, ni siquiera se notó la menor señal de que fuese a llover; el sol brilló todo el día como el mejor de verano.

## Una bola alarmante

Ayer corría la especie de que cierto profesor había manifestado que va 20 del corriente sucedería algo anormal relacionado con la pasada crisis sísmica y que en consecuencia, esa día era muy crítico por cuanto es la fecha del plantamiento o luna llena.

La casualidad hizo que esta mañana conversáramos con el aludido profesor y al referirnos al mencionado decir, nos recomendó desautORIZAR tal cosa y a la vez manifestar que él no ha hecho declaración alguna a ese respecto, y que no podría hacerla por cuanto que los fenómenos geológicos se suceden sin regla determinada y en épocas imposibles de anunciar de antemano.

Se recomienda dicho profesor la precaución hasta que desaparezca del todo y por algunos días la crisis sísmica.

## Juego empatado

Quedó empatada la partida de fútbol-bal jugada ayer en Cartago entre los equipos del Club Sport Cartaginés y Las Calaveras.

El juego estuvo muy concurrido, habiendo espectadores de esta ciudad y otras poblaciones vecinas de Cartago.

Ambos partidos jugaron con tónica, siendo tan fuerte el ataque como hábil la defensa, logrando hacer un punto cada uno de ellos.

El dinero recolectado en esta fiesta, será para fines benéficos, fue bastante halagador, y ser puesto en manos de la Junta Nacional de Socorros.

## Dos dictámenes

En el proyecto de ley del Ejecutivo para establecer la renta del servicio de la cédula personal, la Comisión de Hacienda del Congreso virtió ya dictamen que será leído en la sesión de hoy de aquella Cámara; el de mayoría, suscrito por los señores Sancho y Aragón aconsejando admitir el proyecto fundándose en que la Ley sobre la Renta, en vigencia, puede suplir esa nueva contribución; el de minoría, que lo firma el señor Trejos, rechaza también el proyecto, recomendando un recargo en las tarifas aduaneras por importaciones para aumentar las rentas del Estado. Comentaremos esos dictámenes.

## El Cambio

Tipos de hoy:

Nueva York	407%
Londres	347
París	99
España	262
Italia	80
Suiza	353
Holanda	37
Berlín	408

Mercado un tanto pasivo.

# El sorteo de bonos efectuado el sábado del empréstito de conversión

El sábado anterior se efectuó el 20o. sorteo de bonos del empréstito de conversión de la deuda interna, resultando premiados los siguientes:

Serie B de ₡ 100,00					
Nos.	28	124	295	465	512
	519	702	814	816	1062
	1104	1216	1560	1699	2004
	2037	2054	2057	2116	2400
	2413	2528	2610	2656	2909
	3044	3300	3303	3519	3545
	3878	4020	4034	4083	4100
	4925	4986	5263	5562	5630
	6002	6331	6396	6402	6435
	6537	6693	6855	7034	7038
La Administración principal de rentas, Banco de Costa Rica, pagará a esta fecha en adelante los bonos premiados y los cupones No. 20 de intereses.					
Serie A de ₡ 1,000.00					
Nos.	70	126	175	265	485
	542	714	1052	1235	1392
	1504	1784	1838	1860	1892
	2071	2119	2294	2335	2434
	2496	2704	3454	3632	3704
	3905	3944	4022	4044	4129
	4247	4337	4918	5127	5260

## La primera partida de zinc importada por la Junta de Socorros

El vapor Pastores dejó en Limón quinientos quintales de zinc que importó la Junta Nacional de Socorros, siendo ésta la primera partida que recibe de las que ha comprado en el exterior.

El vapor T. A. S. D., que llegará el jueves próximo, traerá para la misma corporación 120 quintales, comprados a don Guillermo Niehaus a precio de costo.

Este zinc fué transportado a San José ayer domingo, y esta mañana estaba ya en manos de la Junta.

También se espera una regular cantidad de atados de vapor de Boston, que llegará los miércoles de esta semana.

